

NOTAS PARA UNA DISCUSION SOBRE LA SITUACION
ACTUAL DEL MOVIMIENTO CIUDADANO

*- El m.c. depende también del tipo de barrio
- Responde a las condiciones de la
ciudad.*

EL MOVIMIENTO CIUDADANO EN PERSPECTIVA

El movimiento ciudadano va a seguir desarrollándose, puesto que la ciudad es escenario de problemas y contradicciones cuyas consecuencias recaen sobre las clases populares. El capitalismo no puede dejar de engendrarlos. El movimiento ciudadano (m.c.) es también un caudal de donde sacar energías revolucionarias.

Es un movimiento reivindicativo, de educación en la lucha, de organización y participación populares, en el que hemos de trabajar para orientarlo revolucionariamente. Es un movimiento que ha de ser independiente de las instituciones municipales, sobre las que ha de ejercer una labor de control. Secundariamente, podría gestionar determinados servicios.

Hemos de tener un concepto amplio del m.c., no reducirlo solo a las Asociaciones de Vecinos (AA.VV.). El movimiento ecologista y movimientos culturales se le superponen. Hay entidades (ateneos, asociaciones de defensa del patrimonio...) que forman plenamente parte del m.c. Por otro lado, sus objetivos de lucha no hay que reducirlos estrictamente a lo urbanos.

Sin embargo, las AA.VV. tienen un valor bien importante: el de unificar al máximo el m.c. en sus formas de organización y de lucha, a nivel de barrio y de municipio.

LA CRISIS ACTUAL

El m.c. se encuentra en cierta crisis, que se manifiesta en un inferior número de movilizaciones, en la desligazón de los vecinos y el burocratismo de un gran número de AA. y Coordinadoras. En muchos casos, las AA.VV. tienen más eco y presencia pública que realidad de base (participación de vecinos, número de socios...).

La crisis está relacionada con el cambio de situación política. Durante el franquismo, las AA.VV. han sido uno de los sustitutos de otros medios de acción política. Hoy, diversos partidos le han restado credos al trabajo en el m.c., con el consiguiente resentimiento de éste. Sin embargo, conviene tener presente que no se trata de un mero "reajuste técnico de fuerzas", sino que responde a las orientaciones reformistas de dar prioridad absoluta, o casi, a la labor institucional.

Por otro lado, es necesario relativizar la crisis. Las AA., salvo excepciones más o menos importantes, no tenían una alta implantación durante el franquismo. Tampoco se reducen, como a veces se pretende, a los socios que están apuntados, pues hay más gente en los barrios que sigue sus actividades, de ahí que las AA. tenga una componente de plataforma de acción. Además, la presencia pública conseguida en algunas ciudades se ha consolidado en los últimos meses (Valencia, Bilbao).

Otro factor que incide es la crisis económica, que hace que el interés popular esté en muchos casos centrado en la pura y simple supervivencia, con la consiguiente desatención a las condiciones de vida urbana. Esto es claro en Andalucía y Galicia.

SOBRE LA SALIDA A LA CRISIS

Lo que sigue no pretende ser una solución a la crisis, sino algunas sugerencias y criterios ha tener en cuenta para reorientar nuestro trabajo. Es importante estudiar la oportunidad de su aplicación en cada caso.

Veamos:

- Antes que nada recalcar la importancia de consolidar un núcleo de gente de la izquierda de las masas que lleve adelante la Asociación. Por supuesto, esto es algo elemental que se ha venido haciendo en estos años, pero conviene no perderlo de vista.

- Las AA. pueden tomar en sus manos actividades que, no siendo nuevas, hoy pueden recobrar en muchos casos actualidad. En concreto, actividades culturales, de esparcimiento (excursiones, bailes...) y las reivindicaciones ecológicas. Por otra parte, ultimamente ha habido alguna experiencia de acciones coordinadas de solidaridad con el movimiento campesino (Zaragoza).

- Una batalla del mayor interés es conseguir el reconocimiento institucional de las AA. (y otras entidades ciudadanas). Esto se concretaría, en la obligatoriedad de consultarles, subvencionarles, cederles locales, participación en comisiones, intervenciones en los plenos... por parte de los Ayuntamientos, todo ello salvaguardando su independencia. Este punto es del mayor interés para su continuidad y que se situen en su papel de control de los consistorios.

- Desde el punto de vista de las reivindicaciones, ultimamente se han venido produciendo luchas unificadas de toda la ciudad (tasas...) favorecidas por las mayores posibilidades de convocatorias... A lo que hay que añadir que hemos de estar atentos a objetivos reivindicativos cuyo carácter anticapitalista puede ser más patente (autopistas urbanas...).

- Recordar que, aun cuando veamos con el mayor interés y prurios el movimiento de las AA.VV., no es obligatorio en todas las circunstancias que el m.c. pase a través de ellas. Hay que estudiar la posibilidad de poner en pie nuevos organismos (ateneos populares, por ejemplo), o meterse en otros ya creados que no sean las AA. (sindicatos de fiestas...).

- Por último, señalar la necesidad de dedicar fuerzas al movimiento ecologista (grupos de este signo). No es obligatorio tampoco que todos lo hagamos, naturalmente. Pero es un movimiento del mayor interés que hoy está configurando una ideología acabada de orientación anarquista. Hemos de aprender del movimiento ecologista, pero también de tomar muchas de sus concepciones.

¿QUE VA A PASAR DESPUES DE LAS MUNICIPALES?

Pues, hablando claramente, que la crisis actual del m.c. puede acrecentarse. Los grandes partidos reformistas centraran todavía más sus esfuerzos en la labor institucional. El aislamiento de las fuerzas que sostenemos las AA.VV. todavía puede ser mayor.

El PSOE va a ir a anular el m.c. y si puede a cargarse las AA.VV. Usando el Ayuntamiento como tribuna y con un buen respaldo electoral puede hacer mucho mal.

El PCE depende de los resultados que obtenga. En todo caso, su línea de acción pasa por: a) Reconocer a tope la legitimidad de los Ayuntamientos elegidos en condiciones de democracia parlamentaria. b) En consecuencia, tomarlos como interlocutores totalmente válidos y actuar estrictamente dentro de lo legal. c) En su actitud con esos nuevos Ayuntamientos predominará claramente la unidad sobre la lucha, lo que sintetiza en su posición de "dialogar, cooperar y negociar" con ellos (ver resoluciones del Congreso del PSUC). Ello complementado con el "collo" del movimiento popular como parte de la democracia de base que ha transformar el estado (!).

En conclusión, que pueden venir tiempos peores y que, por tanto, es bueno todo lo que se consoliden hoy las AA. (reconocimiento institucional...).

Abril, 1978